

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 22 de octubre 1903

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 84

Hiriéndonos por la espalda

Quien calla no dice nada. Eso hemos venido haciendo hace meses, para no perjudicar ni un milímetro los intereses de nuestra causa; pero en vista de la farsa que siguen en éstas elecciones los acólitos de Monner-Manaut, pondremos de cuerpo presente á los calumniadores, para que los electores les conozcan y puedan separarse á tiempo de esos facciosos de la república, que por espacio de treinta años estuvieron á la barrera apoyando las soluciones de los monárquicos, mientras nosotros estábamos en la brecha cultivando y abonando los terrenos de la república, gastando todos nuestros ahorros, nuestras energías, nuestro porvenir y cuando vieron que debido á nuestra constancia principiábamos á matar la semilla perjudicial de las tierras que desmontamos, vienen los tráfugas á envenenar nuestra existencia alborotando, insultando y calumniando con la pretensión de recoger el fruto que con una abnegación, digna de mejor suerte, nuestros esfuerzos prepararon. No y mil veces no. Estamos á la brecha y nos batiremos hasta la última trinchera para combatir á esos republicanos de ocasión, á esos libertarios sin pudor que embaucan á cuatro inocentes para que á sus espensas, propagar sus profesiones que la mayoría pasaron por nuestra casa, lamiéndonos... las manos demostrando agradecimiento; y si no vamos á cuentas.

¿Qué han hecho esos alborotadores en favor de la república durante treinta años? Una cosa sola, comprometer á padres de familia, como lo que vamos á detallar.

Corría el año 1891 cuando el partido republicano (el nuestro único en acción) de Tortosa, publicaba *La Voz del Progreso* del que era su propietario nuestro amigo don Juan Ribás Cots. La redacción de *La Voz del Progreso* reprodujo un artículo del diario madrileño *El Resumen* titulado *La crisis del hambre*, sin decir su procedencia ni saber nada de tal escrito el propietario señor Ribás, ni su director don Tomás Cartes Arbonés; dicho artículo fué denunciado y condenado el director señor Cartes Arbonés por la Audiencia de Tortosa á dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional y subsidiaria correspondiente á quinientas pesetas de multa.

El director de *La Voz del Progreso*, Sr. Cartes, con la resignación del que espera honradez de los hombres que le comprometieron, escuchó la sentencia sin quejarse, sin pensar siquiera en descubrir á los redactores culpables del artículo denunciado, fiando en las promesas de los que le habían comprometido: El señor Cartes ingresó en las cárceles de Tortosa el 23 de Mayo del 91 para cumplir la condena impuesta por la Audiencia, saliendo de la misma con libertad el 25 de julio del mismo año por estar comprendido en la amnistía concedida el día 23.

Que sepa nuestro vecindario que ni los culpables del delito, ni ninguno de esos libertarios de Lerroux que hoy se presentan como á republicanos y que solo sirven para difamar y calumniar, ni uno siquiera, visitó en la cárcel al inocente preso, al republicano digno que se sacrificaba por los que él consideraba sus correligionarios, pero estos le abandonaron por completo sin darle ningún consuelo por su lealtad, ni socorrerle con un céntimo para hacer frente á sus necesidades. Solo nuestro respetado amigo don Juan Ribás que ni directa ni indirectamente había tomado parte en la inserción del artículo, se apresuró con fé y decisión á alquilarle un cuarto en la cárcel amueblándolo y dándole un sueldo diario para que el Cartes pudiera mantener decorosamente á su inocente familia.

Que diga algo de esto don Carlos Bés á sus nuevos correligionarios; y que añada que durante esas desdichas republicanas, el doctor Sabaté comía y sigue todavía comiendo á dos carrillos en la mesa de la monarquía.

¿Dónde están los triunfos que alcanzaron sus trabajos?

¿Cuándo y como defendieron los intereses del país con actitud noble y levantada? Nunca.

¿Cuántos desembolsos y persecuciones han sufrido para defender los intereses de la república esos aventureros que tratan de tizarnos?

Su bandera es murmurar, destrozarse las honras del prójimo en esas tiendas, reuniones de holgazanería y en el despacho ó dirección de todos los caciques monárquicos, llámense Monner, Kíes y Roig... por un plato de sopa personal, que por turno se les daba, en cuyo reparto también hemos sido rancheros de algunos ingratos hambrientos que hoy se agitan.

El partido republicano de orden hoy de *fusión* que representamos, trabajó, pactó y creció al amparo de acuerdos de la representación del partido, no aisladamente como hicieron los perturbadores del orden social, de la comarca de Tortosa.

Evitaremos por medio de la persuasión, enseñando deberes que con la sociedad tenemos, con nuestra prudencia, con nuestra conducta conocida, para apartar á nuestros convecinos de esos partidarios del «¡Que baile!»; de esas sublevaciones de Cartagena, de esos crímenes de Alcoy, al amparo de una idea que pisotean, y que nosotros preferimos ver muerta antes que deshonrada, aun cuando sigan esos falsos republicanos hiriéndonos por la espalda.

España republicana

Una República en España sería la paz en Europa.

Serían Francia y Rusia neutralizadas; la guerra entre las monarquías militares imposibles por el solo hecho de la revolución presente; la perspectiva de las matanzas sustituidas por las del trabajo y la fecundidad: Chassepot á los pies de Jacquart.

Sería el equilibrio del continente, bruscamente establecido hoy á expensas de las ficciones, impuesto mañana por el peso de la verdad en la

balanza; sería la vieja potencia España resguardada por la fuerza joven del pueblo; sería, desde el punto de vista de la marina y del comercio, la vida devuelta á ese doble litoral que ha sido señor del Mediterráneo antes que Venecia y del Océano primero que Inglaterra; sería la industria floreciendo allí donde bulle la miseria; sería Cádiz igual á Southamton, Barcelona igual á Liverpool, Madrid igual á Paris. Sería Portugal volviendo á España atraído por la luz y la prosperidad, ya que la libertad ama las compenetraciones.

Una República en España sería la prueba pura y sencilla de la soberanía del hombre sobre sí mismo, soberanía indiscutible, soberanía sobre la cual recae votación, sería la producción sin tarifas, el consumo sin aduanas, la circulación sin trabas, el taller sin proletariado, la riqueza sin parasitismo, la conciencia sin prejuicios, la palabra sin mordaza, la ley sin mentiras, la fraternidad sin Caín; sería el trabajo por todos, la instrucción para la totalidad, el cadalso para nadie: sería el ideal hecho tangible, y lo mismo que existe la golondrina guía, habría la nación ejemplo. Nada de peligro hay en ello.

España Democracia, es España ciudadela.

La República en España, sería la probidad administrando, la verdad gobernando, la libertad reinando; sería la soberana realidad inexpugnable. La Libertad es tranquila porque es invencible, porque es contagiosa. El ejército enviado contra ella, retrocede contra el despota.

Hé aquí por qué se le deja en paz.

La República en España sería la irradiación de lo verdadero, promesa para todos, amenazas para el mal únicamente, sería ese gigante, el Derecho de pié en Europa, detras de esa barricada llamada los Pirineos.

Victor Hugo

Habla Salmerón

Con este título publica nuestro querido colega el *Heraldo de Madrid*, la siguiente entrevista con el jefe del partido republicano, don Nicolás Salmerón, que se halla en Madrid desde el domingo.

Son muy interesantes las declaraciones que el colega consigna en brillante estilo que revela la pluma de Morote. Seguramente serán también del agrado de los buenos republicanos, cuya fe y entusiasmos se fortalecerán con el ejemplo de su jefe, dispuesto á sucumbir en la lucha entablada entre tradición y la España nueva.

Dice así el *Heraldo*:

«Viene Salmerón dispuesto, como antes y como siempre, á luchar sin tregua por sus ideales. Considera el gran orador que no tiene nada que añadir á lo por él dicho en su último discurso del Congreso, discurso-programa en el que se condensaban, de un lado, las aspiraciones del país republicano, y de otro lado las críticas de la opinión contra el régimen monárquico y la manera que tiene de ser ejercido en daño de la patria.

SASTRERIA

FERNANDO COLOMÉ. Puente Piedra, 1 y San Roque, 2

Prontitud @ Economía @ Buen corte

GÉNEROS DE LAS MEJORES FÁBRICAS; TRAJES EXCLUSIVAMENTE A LA MEDIDA

La Tijera de Oro

»Además—añadía el Sr. Salmerón, justificando su silencio del momento,—no soy yo un jefe de partido á la usanza de los caudillos monárquicos, que hablan, discurren y obran por sí mismos, sin tener en cuenta la voluntad y el pensamiento de los que comulgan con sus ideas, suprimiendo sus espontáneas determinaciones. Yo soy un jefe popular, democrático, puesto sin méritos propios, pero con la confianza de todos, al frente de unas fuerzas conscientes que saben lo que quieren y adónde van. Y por eso creo que mi deber, tras una larga ausencia, ponerme en comunicación directa con mis amigos, con los que hablan y con los que escriben, con las representantes legítimas y autorizadas del partido. Avicinándose una gran lucha, un otoño que será extraordinariamente movido, unas Cortes que en breve han de funcionar, resultaría acto de desconsideración á esos elementos que yo dogmatizase acerca de los problemas pendientes.

»No rehuí nunca hablar, ni me niego ahora á hacerlo cuantas veces sea preciso en el Parlamento y en las reuniones populares. No ha de tardar mucho el instante en que se reanuden mis tareas, siendo uno de tantos que, con inteligente y valerosa minoría del Congreso y del Senado, combata por la República, y aun pudiera decir por la patria, que en la República tiene su única salvación. En las Cortes hemos de discutir la crisis de Julio, tan enérgicamente condenada por la opinión y por monárquicos tan caracterizados como el Sr. Urzáiz. Hemos de discutirla en los puntos que ya están claros, y en otros que todavía permanecen oscuros y que, sin duda, determinaron la ausencia del Gobierno de los señores Silvela y Maura y, sobre todo, la ruidosa retirada de aquél.

»Doy un extraordinario alcance á la retirada del señor Silvela de la vida pública, y, haciendo honor á un adversario jurado reconozco que ha explicado su resolución con alteza de miras, pensando y hablando cual un estadista á la europea. Por lo mismo declaro que aquel título de testamento político que ustedes pusieron al frente de sus declaraciones podía y debía referirse á algo más que á un partido, se extendía á todo un sistema en absoluta disociación de sus elementos componentes.

»Atraviesa España por una de las crisis más graves de su vida é historia constitucional. Por eso en las Cortes fuera de las Cortes, con nuestra propaganda, debemos apercibirnos á rehabilitar las fuerzas de España, á prepararla á los hechos decisivos que determinen su suerte futura. La crítica de los actos del gobierno, que se hace por sí misma; la crítica de los partidos conservador y liberal, llegados por sus culpas á la más extrema disolución; la crítica del conflicto permanente entre el Poder mayestático y la voluntad del país, no basta; y los republicanos, más unidos que nunca, fuertes, alentados, sostenidos por el sufragio universal, debemos trabajar para que esas protestas se condensen, emancipándonos de las causas que producen nuestra ruina.

»No necesito discutir siquiera el vulgar argumento de nuestras divisiones interiores. No existe hoy en España partido con mayor comunidad de aspiraciones é ideales, con una disciplina más estrecha, con un tan hondo convencimiento de sus obligaciones ante el enemigo común. Cuando en todas partes discuten por el pro-

grama y la jefatura, es inaudito atrevimiento hablar de nuestras discordias; nosotros, que podemos abrir pública escuela de respeto á la ley y de prácticas del orden; nosotros, que no padecemos la interna y corrosiva disputa por las personas.

»Y como la crisis por que atraviesa España es tan grave, está también en nuestro deber hacer apelación á los sentimientos patrióticos de los que, aun apegados á meras formas, rinden sincero culto á las substancias democráticas y no tienen sitio ni función que desempeñar dentro de las actuales instituciones. Es imposible creer que han de negarse á la empresa común de redención de la patria y de la libertad.»

El Sr. Salmerón, al decir estas palabras, y como si temiese haber faltado á su propósito, reiteró su resolución de no hablar, prometiendo realizarlo en el momento oportuno, que está ya muy próximo. El Sr. Salmerón es el creyente de siempre en las energías de España, en el porvenir inmediato, que casi toca al presente de la República. Y esto último nos lo repitió varias veces con elocuencia, con ardimiento en la frase, con una fe que trasciende de todo su ser, moral é intelectual, de su cerebro sano y robusto.

Crónica

Cuantos ciudadanos deseen averiguar si están ó no incluidos en las listas electorales pueden pasar por esta Redacción.

Se nos asegura que al verificarse la saca de la próxima quinta todo el contingente que corresponda al Regimiento de Almansa será destinado á esta ciudad para durante el tiempo de la instrucción. Con este motivo vendrá á Tortosa la música del Regimiento, permaneciendo dos meses entre nosotros.

Artista

Hemos tenido el gusto de admirar una preciosa *marina* y un *paisaje*, pintados maravillosamente por la bella y distinguida señorita doña Felisa Ferrer, hija de nuestro particular amigo don Francisco Ferrer, agente ejecutivo de Contribuciones de esta ciudad y militar pundonoso.

La *marina*, á decir verdad, es una obra pictórica en donde la joven artista señorita Ferrer ha querido reproducir sencillamente una extensión de mar donde el apacible y espumoso oleaje rómpe sobre la playa; todo ello pintado con estilo impresionista es digno de la atención de los inteligentes.

En el *paisaje*, lleno de matorrales y de álamos, serpentea manso y encantador un riochuelo besando humildemente el bello y otoñal paraje. En él, la joven artista, parece haber interpretado la naturaleza con verdadero sentimiento y maestría. De veras, y con ganas de admirar amenudo sus excelentes obras, felicitamos á la joven artista y á su distinguida familia.

La *Gaceta* publica una Real orden del ministerio de la Gobernación concediendo un plazo de quince días á los subdelegados de Medicina que

no residen en cabeza de partido para que se coloquen en condiciones legales.

Anteayer tarde en el expreso regresó de esta á Tarragona, el coronel del regimiento infantería de Almansa, don José Mora, después de revisar el batallón que presta aquí servicios.

El señor Moret presentó en Zaragoza á D. Alfonso un labrador de Magallón que tiene 24 años y pesa 200 kilos.

Vaya una pieza.

El Sr. Juez de instrucción de éste partido, empuja á los herederos de don José Antonio Nello Ferrer.

A nueve ascienden las instancias presentadas hasta ahora por obreros en el Gobierno de provincia solicitando ser pensionados para marchar al extranjero.

Dichos obreros son; dos vecinos de Tortosa, dos de Reus, dos de Perelló y los tres restantes de la capital.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Roquetas doña Dolores Vagues Sardá, sobrina del senador por esta provincia don Agustín Sardá.

Las clases de dibujo que dirige nuestro particular amigo, el arquitecto don Pablo Monguió, instaladas en la calle Ancha número 6, piso segundo, han sido nuevamente abiertas al público.

Teniendo en cuenta el grado de aprovechamiento de que dieron gallarda muestra los alumnos que asistieron á las mismas durante el curso próximo pasado, y las grandes aplicaciones que en todos los ramos de la actividad humana tiene el dibujo, es de esperar que sea nutridísima la asistencia á las clases de nuestro buen amigo.

Se halla ya funcionando en la Delegación de Hacienda de la provincia, la visita de Inspección que anunciamos hace algunos días, ignorando si estará relacionada con la que practicó tiempo atrás con gran rapidez, el alto funcionario don Carlos Bergara, sin resultado alguno que se sepa.

En la secretaría del Instituto provincial obran los títulos, para ser entregados á los interesados, de los maestros y maestras siguientes:

D. Luis Aguilá Montesinos, don Fernando Cid Monllau, don José Fortuño Rosés, doña Guadalupe Aguiló Gil, doña Delfina Rebull Porqueles, doña Dolores Vigneaux Sibils, doña Concepción Poblet Domenech, doña Matilde Riberola Riu y doña Agustina Navarro Sentís.

Cuando se abran las Cortes, la Fiscalía del Tribunal Supremo presentará un suplicatorio pidiendo autorización para proceder al procesamiento del diputado señor Urquijo.

El Consejo de ministros ha acordado convocar á elecciones municipales el segundo domingo del próximo Noviembre, ó sea el día 8.

El periodo electoral empezará, pues, el lunes de la semana entrante, la designación de interventores y proclamación de candidatos tendrá lu-

gar el 1.º de Noviembre ó el siguiente día, si por falta de número no puede reunirse en sesión de primera convocatoria la Junta municipal del Censo.

Nos ha sido remitido un ejemplar del Episodio que lleva por título «La batalla de los Arapiles». Después de algun tiempo de agotado este Episodio del cual van hasta la fecha impresos treinta y nueve mil ejemplares, en siete ediciones, se ha puesto hoy á la venta el que corresponde al millar treinta y seis.

Tratándose de obra tan no table, nacida de la inspiradísima pluma del eximo literato Sr. Perez Galdós, resultarían pálidos cuantos elogios pudiéramos tributar para enaltecer las bellezas que encierra tan erudita producción. Por eso nos abtenemos de hacerlo ya que el nombre de su autor basta para recomendarla.

Encarecemos por tanto á todas aquellas personas amantes de las buenas letras y á todas aquellas que durante estos últimos meses han adquirido colecciones incompletas, procuren la adquisición de obra tan notabilísima si quieren figure en sus bibliotecas una verdadera joya literaria.

La Jefatura de Obras públicas continúa abriendo el reglamentario periodo de información para los caminos provinciales que han de construirse en nuestra provincia.

El *Boletín Oficial* publica el relativo á los siguientes.

Mas de Barberans á Tortosa con ramal á Roquetas.

Galera por Godall á Uldecona.

De Gandesa á Pobla de Masaluca por Villalba.

De la estación de Riudecañas Botarell á Riudecañas.

De Guiamets á la carretera general de Alcolea del Pinar á Tarragona.

El representante de la Compañía del Norte, ha ingresado en la Delegación de Hacienda de Tarragona, la cantidad de 2.500 pesetas, para responder á las multas impuestas á dicha Compañía por los retrasos de trenes durante el mes de Diciembre próximo pasado.

Mal ha comenzado la campaña del aceite, á causa sin duda de las muchas existencias, que aun están almacenadas, del año anterior.

En las pocas transacciones verificadas hasta la fecha, el precio ha fluctuado entre 10 y 12 pesetas cántaro, á pesar de ser las clases bastante aceptables.

PRÓXIMAMENTE

grandes existencias en calzado de temporada Calzado de fieltro, Zapatos Suizos y Chanclos de goma. Todo de última novedad.

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral.

El Gobernador Civil de Vizcaya, los representantes en el Parlamento y Sociedad titulada *El Sitio*, de la misma provincia, han dicho al Gobierno, que las propagandas clericales que allí se hacen, son manifestaciones políticas de los elementos reaccionarios y antiespañoles y una provocación á los partidos contrarios.

Y sin embargo, se culpa y aprisiona á los republicanos en primer término.

La reacción apoyada por los Gobiernos acabará con España entera.

Ha dejado accidentalmente la Dirección del *Diario del Comercio* de Tarragona, nuestro compañero en la prensa D. Rafael Cañellas.

Ha tomado posesión del cargo de Aspirante á Oficial de primera clase de la Intervención de Hacienda de la provincia don Faustino Fajarnés.

El precio medio obtenido en la Bolsa de Madrid, durante el mes de Septiembre último, por la Deuda interior del 4 por 100 ha sido de 78'369.

Clases nocturnas

Han dado principio las clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio etc., en el Colegio de niños que dirige el profesor de 1.ª enseñanza don Manuel Montagut Pallarés; Calle Mercaderes (Carmen) 3, 2.º.

Correspondencia

Desde Barcelona

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Mi estimado amigo: veo por su ilustrada publicación que los amigos de esa están preparándose para la próxima lucha electoral contra Tírios y Troyanos. Mucho me place y no dudo que han de conseguir su objeto, ya que tratan de que vayan á ese municipio ciudadanos de reconocida honradez y amantes de la verdadera libertad y justicia.

Aquí van ha ser muy reñidas, pues se disputarán las concejalías, los republicanos, los regionalistas y los llamados por ellos mismos gente de orden, que no son más que los retrógados de *tutti colori*, que pretenden por medio de *chanchullos* y *tupinadas* conseguir lo que buenamente es imposible; pero, así y todo, creo van á salir derrotados, pues el pueblo está más que harto de ellos y al fin me parece que esta coalición resultará nada entre dos platos como vulgarmente se dice.

He tenido el gusto de dar un abrazo cariñoso al buen amigo don Carlos Subirats Ralda, juez municipal de Godall, que ha estado en ésta dos días por asuntos propios; por él me he enterado de la verdadera situación de esa comarca en la que todavía influye en cuanto puede la llamada mascarada liberal por desgracia de todos los amigos.

Animo pues, amigo Director, y no me cabe duda que podamos todos decir, «la batalla se ha ganado, tal capitán hubo en ella».

Aludo al incansable don Juan Ribás verdadero representante de la democracia en ese país, quien, como tiene acreditado, conducirá á sus numerosas huestes á la victoria.

Hasta otra, se despide como siempre suyo afectísimo buen amigo s. s.

q. b. s. m.

X.

20 de Octubre de 1903.

TEATRO PRINCIPAL

El sábado representóse, en el teatro que sirve de epigrafe á estas líneas, la comedia dramática en tres actos de Vidal y Valenciano, *La mesonera del León de Oro*.

La obra no gustó ni interesó en lo más mínimo á la distinguida concurrencia, debido á que la mayor parte de los actores se figuran decir las obras sin mirar el papel, esperando del apuntador que á son de trompeta se lo diga desde la concha y esto es imposible.

Las obras que no se estudian primero en casa y luego en los ensayos, y se fían al apuntador, lo único que consiguen es una bronca estrepitosa y los honores del foso; y no parece sino, que en algunas obras los artistas de la compañía del Principal, estén deseando que el público comprenda

que si se estudiasen más saldrían mejor y les ofrezca como premio á su delicada labor y á su aplicación, el premio que antes he citado.

Las señoras Marsal y Pujolá y los señores Guitart y Ballart fueron los únicos que medio pudieron pasar, puesto que al menos se conoció que habían hojeado su papel.

Para fin de fiesta se puso en escena el juguete de Carlos Arniches y Celso Lucio, *El pie izquierdo* que obtuvo una regular interpretación.

El domingo se estrenó el hermoso drama en tres actos y en prosa del insigne Echegaray, *Malas herencias*.

La obra es como la mayor parte de las de Echegaray, dramas de familia, escenas de la sociedad corrompida, envidias, falsedades, odios; este es el sistema de presentación que en casi todos los dramas emplea el distinguido autor de *Mancha que limpia* y otras cien obras.

En su interpretación se distinguieron las señoras Marsal y Pujolá y los señores Guitart y Ballart.

Los demás no hicieron más que ir diciendo, como Dios les dió á entender su papel.

El señor Guitart debería evitar el hablar tan deprisa, pues especialmente en las obras dramáticas, hay escenas en que por aquella razón no se le entiende.

El señor Roura debió procurar no hacer cómico su papel de *Don Basilio*, pues si bien no era tan serio como los demás de la obra, tampoco debía darle el caracter de comedia que le dió.

Este actor en su afán de que se vea su trabajo y de sobresalir á los demás compañeros, hace sus personajes de una manera que no es precisamente la que se necesita para que logre su objeto, antes al contrario, para que se note que la única condición que reúne para dedicarse al teatro, es la de cierto desparpajo más propio de la práctica que de la buena disposición para la escena.

Como final se representó el juguete cómico en un acto y en prosa del ingenioso autor festivo Pina y Domínguez, *Un crimen misterioso*.

Lo único que encontré de bueno en la interpretación de este entremés, es que hizo justicia á su título, en parte, pues lo que es un crimen lo fue de verdad y en cuanto á misterioso no, pues á nadie se le ocultó que el escenario estuvo convertido en un circo durante el tiempo que tardaron en fusilar la bonita obrita de Pina y Domínguez.

El único que me gustó fué el señor Ballart que estuvo muy discreto y bien caracterizado y no se salió de su personaje, apesar de ser el que se prestaba más á exageraciones.

Este apreciable actor es el que está mejor en los papeles cómicos, pues además de reunir condiciones para los mismos, reúne la de saber caracterizarse que influye mucho en los papeles de aquella índole.

Han de tener cuidado los simpáticos actores en no exagerar sus personajes, pues si además de no estudiarlos los exageran, no se donde llegarán.

Para hoy está anunciado el precioso drama en tres actos del malogrado poeta Feliu y Codina, *La Dolores*, de cuya obra hablaré en mi crónica del próximo domingo.

ARTURO MORERA.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª—TORTOSA.

TEATRO PRINCIPAL

Gran función para hoy jueves, el precioso y premiado drama en tres actos del malogrado vate español don José Feliu y Codina titulado *La Dolores* y el juguete *La cáscara amarga*.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

Trajes última novedad * Corte esmerado * Precios reducidos * NO EQUIVOCARSE, Calle Den Carno, 7. TORTOSA

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.—Id., señora á 6'50.

BOSTON



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

TARRAGONA MAQUINAS SINGER

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL

REUS

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª.
Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.

50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

Ángel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera